

Sur les traces d'une équipe d'urgence de VSF-Suisse en Somalie

Ce printemps, une équipe de VSF-Suisse œuvrant dans la région de Gedo, en Somalie, a été accompagnée dans son travail par un photographe local. Il en découle un reportage photo poignant, ainsi que des témoignages, qui reflètent l'importance du travail humanitaire de VSF-Suisse durant de telles crises.



VÉTÉRINAIRES
SANS FRONTIÈRES
SUISSE
member of VSF International

vsf-suisse.org

Texte: Philipp Hayoz

Images: Ismail Abdihakim/VSF-Suisse/Fairpicture

Tous ceux qui suivent les activités de Vétérinaires Sans Frontières Suisse (VSF-Suisse) savent que la sécheresse catastrophique qui sévit dans la Corne de l'Afrique a été au centre des activités en 2022. En deux ans, au cours desquels la région a dû faire face à cinq saisons des pluies catastrophiques d'affilée, la situation a abouti à la pire sécheresse de ces 40 dernières années. Le bilan, fin 2022, faisait état de 36 millions de personnes touchées en Somalie, en Éthiopie et au Kenya. Plus de 9 millions d'animaux ont péri.

de solidarité, en novembre 2022. La solidarité de la population suisse a été impressionnante et a permis à VSF-Suisse de mettre en route rapidement et de manière ciblée de nouveaux projets d'entraide.

Ce projet en Somalie a été développé par VSF-Suisse et approuvé par la Chaîne du Bonheur en un temps record. Les biens de première nécessité et les services n'ont mis que peu de semaines pour parvenir aux personnes touchées dans la région somalienne de Gedo, proche de la frontière avec le Kenya et l'Éthiopie.

Une grande solidarité

La lutte contre les effets de la sécheresse et le renforcement des capacités de résilience de la population pour y faire face a, depuis toujours, figuré parmi les priorités de VSF-Suisse dans la Corne de l'Afrique. Le sujet a obtenu une plus grande visibilité en Suisse, grâce à l'organisation, par la Chaîne du Bonheur, d'une récolte de dons et d'une journée nationale

Outre la sécheresse, la région de Gedo lutte depuis de nombreuses années contre l'extrême pauvreté, les conflits, l'infrastructure défectueuse et une capacité de résilience insuffisante pour faire face aux crises alimentaires. L'anéantissement des pâturages dû à la sécheresse a réduit la disponibilité du lait. Cette denrée, particulièrement importante dans l'alimentation pastorale, est consommée avant tout par les enfants, les femmes

Image: L'équipe VSF a soigné entre autres des chèvres.





Image: Muraayad Hassan.

allaitantes ou enceintes, les personnes âgées et les personnes malades, ce qui rend la situation d'autant plus tragique.

ciner ceux en bonne santé, sauvant ainsi la plus importante base de subsistance des foyers nomades, à savoir, leurs animaux.

Activités en marge du projet

L'aide apportée dans le cadre du projet de VSF-Suisse a porté sur trois aspects. Les familles les plus touchées ont bénéficié de *transferts monétaires inconditionnels* (argent liquide), stabilisant les liquidités et le pouvoir d'achat des ménages et leur permettant de se procurer des denrées alimentaires sur les marchés locaux. Pour les animaux, VSF-Suisse a distribué du fourrage sous forme de cubes, dans le but de sauvegarder le plus grand nombre d'animaux possible et de permettre la reconstitution du troupeau, une fois que les conditions se seront améliorées.

La distribution simultanée d'argent et de nourriture pour les animaux a été concluante. Elle a permis de respecter les choix et la dignité des personnes concernées tout en soutenant la reprise économique et en garantissant des soins de base aux animaux.

Troisièmement, des services vétérinaires d'urgence ont été mis à disposition, pour soigner les animaux malades et vac-

Le récit de Muraayad Hassan

Au printemps de cette année, un photographe local a pu accompagner l'une des équipes de VSF-Suisse lors de sa mission. Il a parlé avec les personnes et enregistré leurs histoires. Par exemple, celle de Muraayad Hassan. Âgée de 54 ans, elle vit dans le village de Odley situé dans la région de Gedo, en Somalie. Sa famille compte douze personnes: son mari, cinq de ses enfants et cinq de ses petits-enfants. Elle a bénéficié de soutien dans le cadre de ce projet et raconte: «L'actuelle sécheresse est la pire que nous n'ayons jamais vécue. Afin d'atténuer les conséquences de la sécheresse sur nos troupeaux, nous avons envoyé une partie de notre bétail chez des proches dans des régions éloignées, où la sécheresse est moins sévère.» Malgré ces efforts, la famille a perdu de nombreux animaux à cause de la sécheresse. «Avant la sécheresse, notre cheptel comptait près de 200 animaux. Aujourd'hui, on en compte moins que cent. Cela représente une perte énorme pour nous, car notre survie dépend de nos animaux.» →



Image: Des dromadaires aussi ont du être traités.

Avant la sécheresse la famille revendait le lait de ses vaches à des acheteurs, qui venaient le chercher en camion dans le village. Mais depuis le début de la sécheresse, cela n'est plus possible, dit Muraayad Hassan: «Nous ne produisons même plus assez de lait pour nourrir nos propres enfants.» VSF-Suisse a fourni de la nourriture, des vitamines et des médicaments pour les animaux, et les bêtes malades ont été soignées, pour leur donner une meilleure chance de survie. «Nous espérons que cela permettra aux animaux de survivre en attendant que la pluie arrive enfin.»

Amélioration de la situation

Entre temps, grâce à l'arrivée de la pluie au début de cette année et à l'aide humanitaire prodiguée, la situation s'est quelque peu améliorée pour de nombreuses communautés. Le projet décrit ici s'est conclu le 31 mai. VSF-Suisse a distribué au total 80 tonnes de fourrage et procédé à la vaccination et au déparasitage de 225 000 moutons, chèvres, bovins et dromadaires. Du fond du cœur, nous remercions tous ceux qui y ont contribué.